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ОБРАЗОВАНИЕ

Университет-на-Амуре встретил более 1000 
первокурсников

01 сентября в КнАГУ торжественная 
линейка, посвящённая Всероссийскому 
Дню знаний и началу нового учебного 
года. В мероприятии приняли участие 
более 1000 студентов, поступивших 
на первый курс университета по про-
граммам высшего и среднего профес-
сионального образования, и лицеистов, 
а также ректор и проректоры универси-
тета, руководители факультетов, препо-
даватели, почётные гости.

Мероприятие началось с традицион-
ного выноса флага-штандарта универ-
ситета и исполнения Государственного 
гимна Российской Федерации.

Перед собравшимися с поздравитель-
ной речью выступил ректор универ-
ситета, доктор технических наук, про-
фессор Э. А. Дмитриев: «Поздравляю 
всех вас с праздником – Днём знаний, 
а особенно тех, кто впервые вливает-
ся в ряды студенческого сообщества 
нашего университета – первокурсни-
ков! Уверен в том, что вы не только 
стремитесь стать высококлассным 
специалистами, получить уникальные 
знания, но и стать успешными людьми. 
Для  вашего роста, развития в универ-
ситете создаются все условия. В этом 
вам помогут высокопрофессиональный 
профессорско-преподавательский со-
став, ваши факультеты, студенческие 
научные сообщества и общественные 
объединения, клубы и др. Перед вами 
открываются широкие возможности 
для реализации в различных направле-
ниях. Желаю быть энергичными  и целе-
устремлёнными. Успеха в новом пути!»

С приветственными словами к перво-
курсникам обратились и почётные гости 
торжественной линейки. Приглашённые 
гости пожелали первокурсникам успе-
хов в учёбе, научной и общественной 
деятельности; отметили, что выпускники 
КнАГУ являются высококвалифициро-
ванными специалистами на рынке труда 
и составляют значительную часть кадров 
промышленности города.

Далее с новым этапом жизни поздра-
вила первокурсников проректор по вос-
питательной работе и работе с молоде-
жью Т. Е. Наливайко: «Мы очень рады 
видеть полный актовый зал активных 
молодых людей. Хотелось сказать, что 

из стен этого университета в разные 
годы выходили люди, компетенций 
которых было достаточно, чтобы 
стать губернаторами, руководителя-
ми крупных производств, главами го-
родов, депутатами и пр. И наши сегод-
няшние подрастающие молодые люди 
тому яркий пример: участвуют по всей 
стране в конкурсах и молодежных фо-
румах, получают финансовую государ-
ственную поддержку своим проектам 
и реализуют их в жизнь. Поэтому дер-
зайте, не откладывайте на завтра 
то, что можно сделать сейчас! Только 
вперёд, вместе с КнАГУ!» Кроме того, 
проректор рассказала об медийной ак-
тивности университета, факультетов 
и студенческих объединений в социаль-
ных  сетях, подчеркнула важность ком-
муникации в общем информационном 
поле.

В этом учебном году университет про-
извёл набор первокурсников на следую-
щие факультеты:
• социально-гуманитарный факультет 

(декан И. В. Цевелева);
• факультет авиационной и морской 

техники (декан О. А. Красильникова);
• факультет компьютерных технологий 

(декан И. А. Трещёв);
• факультет кадастра и строительства 

(и.о. декана Н. В. Гринкруг);
• факультет энергетики и управления 

(декан А. С. Гудим);
• факультет машиностроительных 

и химических технологий (декан  
П. А. Саблин),

• а также в Колледж КнАГУ (директор 
И. В. Конырева);

• в Лицей КнАГУ (директор  
В. С. Шилова).

В рамках торжественной линейки 
к первокурсникам обратился предсе-
датель Объединённого совета обучаю-
щихся университета, студент 5-го курса 
факультета авиационной и морской тех-
ники Ярослав Ерофеев с призывом вести 
активную студенческую жизнь. Отметим, 
что в университете функционируют 
Объединённый совет обучающихся, куда 
входят различные студенческие объеди-
нения; творческие коллективы, спортив-

ные секции, профсоюз студентов, а так-
же в вузе развивается сеть студенческих 
конструкторских бюро «Geek.Knastu», 
куда входят уже более 17 студенческих 
бюро и научных объединений. 

Затем начальник военного учебного 
центра полковник С. И. Карпов расска-
зал об обучении по программам воен-
ной подготовки офицеров или сержан-
тов запаса в военном учебном центре 
университета.

По окончании линейки всем перво-
курсникам пожелали успехов в учёбе 
по выбранному направлению подго-
товки, в науке, спорте, культурно-твор-
ческой и общественной деятельности. 
Далее студенты с деканами своих фа-
культетов прошли в учебные корпуса 
на деканские часы.

Отметим, что благодаря победе 
во Всероссийском конкурсе молодёжных 
проектов среди образовательных орга-
низаций высшего образования сервиса 
«Росмолодёжь.Гранты» и победе в кон-
курсе студенческих научных обществ 
от Минобрнауки первокурсники-2022 
уже скоро станут участниками масштаб-
ного «Молодёжного фестиваля техни-
ческого творчества “ТехноФест-2022”» 
и большого количества мероприя-
тий, направленных на развитие науч-
но-исследовательской деятельности 
обучающихся.

Юлия Осинцева
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Будущее за нами: о том, как Комсомольск-на-Амуре 
встретил инженерный конгресс

29 сентября 2022 года был торже-
ственно открыт Общероссийский инже-
нерный конгресс. В этом году он отме-
тил пятилетний юбилей. Мероприятия 
такого масштаба не часто проходят в на-
шем городе, поэтому я побывала на нём 
впервые, но не как участник, а как пред-
ставитель студенческого медиацентра 
университета.

Перед открытием я прошла регистра-
цию, нам выдали брендированные 
вещи (шопер, ручку, флешку, блокнот), 
отдельно для СМИ и участников был ор-
ганизован кофе-брейк.

Началось мероприятие с выставочной 
экспозиции инновационных разрабо-
ток предприятий и вузов Хабаровского 
края. На моё удивление, в ней приняли 
участие не только университеты и кор-
порации, но и школьники. На каждой 
площадке участники демонстрировали 
интересные, необычные, невероятно 
сложные в разработке технические про-
екты. В основном участников конгресса 
привлекли роботы, созданные технопар-
ком «Кванториум». Один из роботов ха-
отично двигался по плитке, чем привлёк 
внимание участников и журналистов. 

После выставочной экспозиции всем 
присутствующим предложили пройти 
в зал для торжественного открытия кон-

гресса. Открытие началось с приветствен-
ного слова Губернатора Хабаровского 
края Михаила Владимировича 
Дегтярева, а также представителей ре-
гиональных научных и промышленных 
организаций. На пленарном заседании 
велось обсуждение вопросов внедре-
ния передовых технологий в промыш-
ленные предприятия края. Например, 
речь шла о таких значимых для края на-
правлениях, как перспективные НИОКР 
(научно-исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы), о развитии 
производственных отраслей, взаимо-
действии науки и бизнеса для подготов-
ки высококвалифицированных инже-
нерных кадров на Дальнем Востоке.

В программе конгресса значилось 
14 площадок, на которых велись дис-
куссии о промышленном потенциале 
Хабаровского края и в целом Дальнего 
Востока. Повестка конгресса инжене-
ров формировалась по двум направ-
лениям (трекам): «Промышленность» 
и «Образование». Помимо этого, участ-
никам предоставлялась возможность 
отправиться на экскурсии по крупней-
шим промышленным предприятиям 
Комсомольска-на-Амуре.

После пленарного заседания я отпра-
вилась на круглый стол «Развитие рын-
ка инжиниринга. Проблемы, перспек-
тивы, роль университетов», который 
проходил на базе Комсомольского-на-
Амуре государственного университе-
та. Модератором мероприятия высту-
пил ректор КнАГУ Эдуард Анатольевич 
Дмитриев. На сессии представители 
промышленных предприятий и обра-
зовательных организаций рассказали 
о перспективах и инновациях в их сфе-

рах деятельности, а также упомянули 
проблемы, с которыми сталкиваются 
в настоящий момент. Главной пробле-
мой, как отметили выступающие, яв-
ляется набор кадров в нефтегазовую 
и горнодобывающую промышленность. 
В основном это связано с незаинтересо-
ванностью школьников и абитуриентов 
заниматься наукой в этой сфере.

Чтобы решить проблему с нехваткой 
специалистов, участники круглого сто-
ла предлагали создать формы взаимо-
действия образовательных учреждений 
и промышленного сектора экономики 
(технопарки, базовые кафедры, лабо-
ратории, инжиниринговые центры), 
интенсивно заниматься интегрирова-
нием образовательных организаций 
и работодателей. 

Мне как обычному человеку, ничего 
не понимающему в инженерных тех-
нологиях, было очень интересно при-
сутствовать на таком серьёзном меро-
приятии. В целом, тема науки и техники 
очень интересная. И вовсе необязатель-
но быть «технарём», чтобы понять, как 
решить проблемы в области инженерии. 
Обсуждение технологий, за которыми 
стоит наше будущее, должно волновать 
каждого, кто хочет жить в высокотехно-
логичном мире.

Шемс Джалилова, гр. 0РОб-1
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29-30 сентября 2022 года 
в Комсомольске-на-Амуре прошёл  
V Общероссийский конгресс инженеров 
«Наука – Инженер – Промышленность». 
Мероприятие собрало рекордное ко-
личество участников со всей России, 
приняв гостей из различных регионов 
страны. Несмотря на узкую направлен-
ность форума, среди участников были 
не только серьёзные промышленники 
и инженеры, но и учащиеся школ, сту-
денты колледжей и техникумов, а также 
мы, студенты гуманитарного факультета, 
никак не связанные с инженерией.

В работе конгресса в этом году при-
няли участие представители крупных 
промышленных предприятий и госкор-
пораций: производственный центр 
ПАО «Корпорация “Иркут”», ПАО 
«Амурский судостроительный завод», 
АО «Полиметалл», завод «Амурсталь», 
ООО «Амурская лесопромышленная 
компания», ООО «Транснефть – Дальний 
Восток» и малые инновационные ком-
пании. Мероприятие посетили эксперты 
в научной сфере, представители орга-
нов местного самоуправления, а также 
представители федеральных и локаль-
ных СМИ. 

В течение двух дней на 14 площадках 
участники конгресса обсуждали самые 
актуальные вопросы: проблемы про-
мышленного производства, импортоза-
мещения в промышленности, создания 
инновационных технологий и подготов-
ки профессиональных кадров в ДФО.

Мы как представители студенческого 
медиацентра КнАГУ посчитали, что осо-
бого внимания заслужила площадка 

«IT в промышленности», проходившая 
в конференц-зале краевого бизнес-ин-
кубатора. В этом году спикеры данной 
площадки большое внимание уделили 
развитию информационных технологий. 
Участники конференции рассматривали 
вопросы применения IT-решений для 
оптимизации производства, интернета 
вещей на производстве, информаци-
онной безопасности промышленных 
предприятий, искусственного интел-
лекта в промышленности, импортоза-
мещения в промышленности, а также 
возможностей PR-компаний на рынке 
промышленности. 

Менеджер проектов в сфере про-
дуктов энергетики ПАО «МТС»  
А. В. Кузнецов представил проект-реше-
ние на основе стандарта NB-IoT, который 
на данный момент вводится по всем ре-
гионам России. Данная сеть предназна-
чена для передачи информации между 
устройствами с высокой проникающей 
способностью сигнала. Были представ-
лены счётчики со встроенными модуля-
ми NB-IoT, которые позволяют исправ-
лять ошибки в бытовом секторе.

Профессор АНО ВО «Университет 
Иннополис» А. В. Малолетов поднял во-
прос роботизации в развитых странах, со-
поставляя плюсы и минусы чрезмерной 
роботизации на производствах. Говоря 
о недостатках, он отметил, что роботы 
не способны реагировать на непред-
виденные обстоятельства, ограничены 
в подвижности и обходятся компаниям 
дорого из-за оборудования и перифе-
рии, однако роботизация позволит ос-
вободить работников от монотонной 

работы, систематизации производства 
для перенаправления человеческого по-
тенциала на более важные задачи. Как 
отметил сам А. В. Малолетов, в текущих 
реалиях Россия далека от чрезмерной 
роботизации на производствах, ведь 
«в России на 10 тыс. человек приходится 
5 роботов».

Выступления спикеров отличались 
эмоциональностью. Конечно, были те, 
кто рассказывал отстранённо и сухо, 
а кто-то, напротив, подавал информацию 
очень эмоционально, увлекая харизма-
тичным выступлением слушателей.

Например, руководитель группы про-
ектов АО «Гринатом Простые Решения» 
А. М. Беляев поделился опытом перехо-
да на импортонезависимые технологии, 
представив собственные разработки 
программного обеспечения российского 
производства. В период санкций мно-
гие российские компании столкну-
лись с проблемами использования за-
падного программного обеспечения 
в связи с их уходом с российского рынка.  
А. М. Беляев выразил обеспокоенность 
по поводу зависимости российской 
промышленности от западных инфор-
мационных технологий, а также при-
звал компании не медлить с переходом 
на импортонезависимые технологии 
в производстве: «В России существует 
более 80 % аналогов западного про-
граммного обеспечения».

После двухчасовой конференции 
участники, выслушав все проекты, сде-
лали выводы по развитию IT в промыш-
ленности, а также определили для сво-
их компаний вектор развития в период 
санкций. Для российских компаний раз-
витие импортонезависимых технологий 
должно являться приоритетом в орга-
низации производства. Нам, студен-
там, очень интересно было послушать 
специалистов в своей области, но если 
мы не смогли «уловить» что-то в техни-
ческом плане, то в целом понимаем, что 
прогресс не стоит на месте и есть люди, 
которые двигают его в лучшую сторону.

Михаил Калугин, Антон Хритов, 
гр. 0Роб-1

Импортозамещение, роботизация и IT-технологии  
в промышленности
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Промышленность в условиях санкций
29 сентября 2022 года в рамках  

V Общероссийского конгресса инже-
неров прошла стратегическая сессия 
«Промышленность в условиях санк-
ций». На сессии были обсуждены ны-
нешние проблемы промышленности 
в Хабаровском крае и развития экспор-
та. Д. Х. Ри, директор технопарка КнАГУ, 
рассказал о перспективах реализации 
инжинирингового центра университета, 
эксперты показали новую разработку 
ЛМС-901 «Байкал» – многоцелевого са-
молёта – и рассказали о преимуществах 
его производства. 

ЛМС-901 «Байкал»
Сперва я бы хотел рассказать о лёг-

ком многоцелевом самолёте «Байкал». 
У разработки планируется множество 
модификаций под различные задачи. 
Так, например, к 2025 году будет готова 
медико-эвакуационная, а к 2027 году 
сельскохозяйственная модификация. 
Также планируется оптимизация его 
конструкции под военные нужды. На за-
водах по производству этой модели так-
же будет возможен выпуск беспилотни-
ков. Предполагается, что старт выпуска 
ЛМС откроет двери для развития моло-
дых специалистов и создаст множество 
рабочих мест.

Как отметил спикер, стоимость лёт-
ного часа ЛМС-901 составляет всего  
30 000 рублей, в то время как у его запад-
ного конкурента эти цифры достигают 
104 952 рублей. К 2030 году планируется 
поставка 105 экземпляров в различные 
регионы страны.

Композит ДВ
В следующем выступлении директор 

Технопарка КнАГУ Дмитрий Хосенович 
Ри поделился опытом становления 

и перспективами развития инжинирин-
гового центра. 

Как отмечает Дмитрий Хосенович, 
студенты Комсомольского-на-Амуре 
государственного университета востре-
бованы на промышленных предприя-
тиях и начинают своё сотрудничество 
уже со второго курса. Также в стороне 
не остались и учащиеся колледжа. Они 
тоже взаимодействуют с предприятиями 
города. Молодые люди активно рабо-
тают с опытными инженерами и посте-
пенно увеличивают свою ценность как 
специалистов.

Правда, у промышленной отрасли 
хватает и проблем. Так, например, отме-
чаются сложности с оборотом ресурсов 
и проблемы с документами, что суще-
ственно задерживает процесс работы. 
Несмотря на плотную работу с молоды-
ми специалистами, «универсалов заме-
нить сложно», наблюдается острая не-
хватка кадров, усугублённая в том числе 
частичной мобилизацией. 

Поддержка экспорта ДВ
Следующей темой сессии стала под-

держка внешнеэкономической деятель-
ности предприятий Хабаровского края 
в условиях карантина и санкционного 
давления. 

Здесь отметили меры государственной 
поддержки, предоставляемые организа-
циям. В рамках данного проекта предо-
ставляется помощь в установлении кон-
такта с зарубежными коллегами, а также 
предусматриваются денежные выплаты. 

Участникам секции спикеры пред-
ставили тепловую карту ограничений 
Российской Федерации, из которой сле-
дует, что основными партнёрами нашей 
страны являются Южная Корея, Китай 

и Казахстан. Краевая промышленная 
продукция востребована за рубежом, 
поэтому наладить её экспорт особенно 
важно.

Поддержка промышленности
Следующим на сессии выступил 

Александр Александрович Шаповалов, 
директор фонда развития промышлен-
ности Хабаровского края. В своём вы-
ступлении он рассказал о различных ус-
ловиях и программах выдачи денежных 
дотаций предприятиям от государства. 
Так, например, у промышленных орга-
низаций есть возможность получения 
займа от государства под 1 %. 

После выступления последовали во-
просы из зала, в одном из которых по-
просили подробнее рассказать о процес-
се и сути получения данной поддержки. 
Как оказалось, компании, заинтересо-
ванные в помощи, обращаются в фонд, 
который помогает сформировать заявку 
от предприятия и довести её до гранто-
вой, то есть обосновать, почему имен-
но им нужны средства и на что имен-
но. В итоге, хоть всё и звучит удобно, 
из-за большого объёма работы с доку-
ментами срок получения средств сильно 
увеличивается, что может быть критично 
для некоторых организаций.

Актуальные вопросы реновации 
промышленных предприятий

Далее к сессии по видеосвязи подклю-
чился Владимир Андреевич Гамза, член 
совета по промышленному развитию 
и конкурентоспособности экономики 
России. 

В своей секции Владимир Андреевич 
обозначил актуальные проблемы рос-
сийской экономики, прежде всего обра-
тив внимание на сильную зависимость 
страны от импортных поступлений. 
Таким образом, половина потребностей 
России в фармацевтике, одежде и 30 % 
в машиностроении покрывается импор-
том. Спикер отметил: «Сырьевая эконо-
мика – это не наш путь», – и рассказал 
о стремлении перевести российское 
производство на собственную техниче-
скую базу.

Интеллектуальный промышленный 
шпионаж

Заключительной темой сессии стала 
тема промышленного шпионажа. В ней 
Александр Викторович Абузов, декан 
факультета природопользования 
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Открытие V Общероссийского конгрес-
са инженеров состоялось 29 сентября 
в драматическом театре. В холле была 
представлена выставочная экспозиция, 
где предприятия, организации, студенты 
и школьники смогли показать свои про-
екты. Особенно хочется отметить, что 
на конгрессе вместе с мэтрами большой 
современной инженерии присутствова-
ли школьники и студенты, которые мо-
гут набраться опыта и получить большое 
количество новых знаний. Школьники, 
несомненно, удивили. Учащиеся МОУ 
СОШ № 23 с углубленным изучением 
предметов художественно-эстетическо-
го цикла представили оригинальные 
проекты, посвящённые истории России. 

Именно это мне понравилось больше 
всего. Дети в своём столь юном возрас-
те создают проекты, которые некоторым 
взрослым даже и не снились. Рвение, та-
лант, трудолюбие – это именно то, чем 
ребята смогли меня зацепить. Учащиеся  
6-7-х классов смогли из подручных мате-
риалов создать такие проекты, как домик 
Петра I, корабль «Кронштадт», Якутские 
петроглифы и другие. Также свои ре-
кламные кампании провели предприя-
тия и университеты Хабаровского края. 
Мне кажется, для школьников, которым 
только предстоит сделать выбор буду-
щей профессии, эта выставка покажется 
наиболее интересной. Лично мне как 
студенту гуманитарного направления 
на данном мероприятии было скучно-
вато, там я чувствовала себя белой во-
роной, которая не знает, где найти себе 
место в окружении таких серьёзных 
людей. Это мероприятие помогло мне 
выйти из собственной зоны комфорта 
и заставило меня задуматься о даль-
нейшем развитии меня как специалиста 
в медиасфере. 

После экспозиции все отправились 
на торжественное открытие, которое 

проходило в формате пленарного засе-
дания, где с речью выступили предста-
вители инженерного бизнеса и науки. 
Директор Дирекции перспективных 
научных программ Московского авиа-
ционного института Р. Ю. Клиновский 
отметил, что «в Комсомольске-на-Амуре 
– лучшее производство», чем, несо-
мненно, порадовал зрителей. Мне очень 
понравилось это высказывание, так как 
в такие моменты понимаешь, что мои 
родственники выполняют свою работу 
на заводах города качественно и стра-
на может ими гордиться. Пленарное 
заседание «Инноватика в инженерии» 
не обошлось и без речи Губернатора 
Хабаровского края Михаила Дегтярёва. 
Он выступил с видеообращением, по-
сле чего началось торжественное на-
граждение заслуженных деятелей науки 
и инженерии. Эта часть мероприятия 
мне понравилась. Я рада, что награды 
выдавали действительно заслуженно 
людям, которые не один год посвяща-
ют себя своей профессии и благодаря 
своему трудолюбию и преданности соб-
ственному делу смогли достичь таких 
высоких результатов. 

После заседания было трансферное 
окно, и участники смогли поехать на раз-
личные площадки по своим интересам. 
К сожалению, на каждой площадке 
должно было быть ограниченное ко-
личество участников, в связи с чем по-
сетить их мне не удалось. Надеюсь, что 
для всех остальных участников конгресс 
прошёл более плодотворно, они смог-
ли найти новые знакомства, приобрели 
много новых знаний и отлично провели 
время. 

Анастасия Лясконова, гр. 0Роб-1

НАУКА

В Комсомольске-на-Амуре – лучшее производство

и экологии ТОГУ, рассказал об утечках 
разработок дальневосточных инжене-
ров за рубеж и о возможных заменах 
зарубежного ПО отечественным.

В свете недавних событий из России 
ушло множество зарубежных продавцов 
различного популярного ПО, что может 
сильно затруднить работу предприятий 
страны. Так, по ходу презентации был 
представлен список уже готовых отече-
ственных программ-замен. Среди них 
оказались Linux, Compass и Мой офис –  

аналог знаменитого Office компании 
Microsoft. Затем было рассказано о соз-
дании центров компетенций, в которых 
и будут разрабатываться отечественные 
аналоги.

Центры компетенций будут вне-
дряться в образовательный процесс 
и готовить нужных стране специали-
стов. Центры будут существовать в двух 
видах. Первый – «фундаментальный» – 
рассчитан на обучение с «нуля» и будет 
реализован на базе школ и учреждений 

среднего профессионального образо-
вания. Второй вид – «трансформирую-
щий» – направлен на переподготовку 
под новую программную среду уже об-
ученных кадров. Обучение планируется 
осуществлять на базе университетов, 
а реализовываться будет в качестве до-
полнительного образования и повыше-
ния квалификации.

Юрий Смирнов, гр. 0Роб-1
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Все вы, наверное, знакомы с названи-
ем Geek.Knastu . Что же это такое?

Geek.Knastu – это студенческое науч-
ное сообщество. Деятельность по орга-
низации студенческих конструкторских 
бюро, объединённых в единую сеть СКБ 
Geek.Knastu, в первую очередь нацеле-
на на подготовку и закрепление в сфере 
науки и образования научных и науч-
но-педагогических кадров. Для развития 
инженерного кадрового потенциала не-
обходимо дать молодёжи возможность 
практического применения знаний, по-
лученных в процессе обучения, путём 
реализации их творческого и проектного 
потенциала.

Ключевой и высокоэффективной тех-
нологией реализации проектного управ-
ления дополнительного образования яв-
ляется сетевое взаимодействие, которое 
позволяет проектным группам не толь-
ко функционировать, но и динамич-
но развиваться. Организация сети СКБ 
Geek.Knastu направлена на поддержку 
и пропаганду интеллектуального твор-
чества и предпринимательства среди 
молодёжи.

Студенты – участники студенческо-
го научного сообщества КнАГУ «Сеть 
студенческих конструкторских бюро  
Geek.Knastu» регулярно участвуют 
в различных научных мероприятиях ре-
гионального и федерального масштаба. 
Сегодня хотим рассказать о пяти меро-
приятиях, участниками которых стали 
наши студенты.

Международная летняя школа СНО
Магистрант первого курса ФЭУ 

Светлана Лепехина получила при-
глашение на летнюю школу студен-
ческих научных обществ (СНО) 2022. 
Мероприятие проходило с 29 по 31 ав-
густа в Московском государственном 
университете. Школа СНО проводилась 

в рамках гранта Министерства науки 
и высшего образования РФ на поддерж-
ку студенческих научных сообществ.

Международная летняя школа СНО – 
это лекции, семинары, тренинги и дис-
куссионные площадки для представите-
лей студенческих научных обществ вузов 
России и зарубежных стран в преддве-
рии нового учебного года.

Мероприятия школы были направ-
лены на формирование лидерских 
и коммуникативных навыков участ-
ников. Студенты научились измерять 
и вести учёт деятельности СНО и НИРС, 
получили методические рекоменда-
ции по организации командной работы 
и стратегии мотивации в СНО, переня-
ли успешный опыт организации меро-
приятий, подготовки грантовых заявок, 
познакомились с представителями СНО 
других вузов на интерактивных площад-
ках школы.

В первый день проведения школы 
состоялись торжественное открытие 
«СНО в Десятилетие науки и техноло-
гий» и выступления всех приглашённых 
председателей студенческих сообществ 
с докладами о своих СНО. В течение 
второго дня проводилось множество 
лекций и тренингов, направленных 
на получение новых знаний о функцио-
нировании действующих СНО. Особое 
внимание уделялось обсуждению век-
торов развития и сотрудничества СНО 
вузов из разных регионов нашей стра-
ны, индивидуальных научных траекто-
рий студентов, компетенций, необходи-
мых организаторам научных сообществ 
и молодым учёным и др. На третий день 
участников ждали новые лекции и семи-
нары, а к концу дня состоялось торже-
ственное закрытие школы, где были вру-
чены сертификаты участникам летней 
школы, дипломы и памятные подарки 
победителям медиаконкурса, в котором 
Светлана Лепехина получила 3-е место.

В течение всех трёх дней, поми-
мо занятий, проводились экскурсии 
по Москве и Московскому государствен-
ному университету.

Светлана Лепехина поделилась сво-
ими впечатлениями: «Всего за три дня 
мы с коллегами по СНО успели познако-
миться, представить наши студенче-

ские сообщества, обсудить массу важ-
ных и волнующих нас вопросов. Время, 
проведённое в школе, я однозначно на-
зову продуктивным. На лекциях и тре-
нингах я почерпнула для себя много но-
вой информации, которую точно буду 
использовать в нашем вузе. Но самое 
главное – мы с другими председателя-
ми решили в дальнейшем поддержи-
вать друг с другом связь, образовывая 
единую информационную среду. Данная 
школа проделала большую работу, ко-
торая, несомненно, подтолкнула мно-
гие СНО к развитию. Также приятным 
сюрпризом для меня стала награда ме-
диаконкурса летней школы, который 
проходил параллельно. В целом, дан-
ное мероприятие принесло мне много 
новых впечатлений и полезных зна-
комств. Я искренне надеюсь, что дан-
ная школа станет ежегодной тради-
цией не только МГУ, но и других вузов».

Молодёжный день ВЭФ-2022
С 5 по 8 сентября 2022 года 

в г. Владивостоке состоялся VII Восточный 
экономический форум, призванный 
содействовать ускоренному развитию 
экономики Дальнего Востока и расши-
рению международного сотрудниче-
ства в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 
Студенты третьего курса ФЭУ Елизавета 
Ильченко и Ярослав Иванюта получи-
ли приглашение посетить Молодёжный 
день VII Восточного экономическо-
го форума – популярную и востребо-
ванную среди молодёжи Российской 
Федерации площадку, на которой мо-
лодые люди могут обсудить ключевые 
вопросы развития Дальнего Востока 
с крупнейшими международными 

НАУКА

Двигай науку вместе с нами: СНО «Сеть студенческих 
конструкторских бюро Geek.Knastu»
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экспертами. Мероприятие состоялось 
8 сентября 2022 года на площадке 
Дальневосточного федерального уни-
верситета (г. Владивосток, о. Русский, п. 
Аякс).

Мероприятия Молодёжного дня 
на Восточном экономическом форуме 
были направлены на обсуждение сфе-
ры развития молодёжного предпри-
нимательства и сообщества профес-
сиональной молодёжи, роли молодых 
учёных в реализации международных 
научных и технологических проектов, 
а также туристического потенциала 
страны, что особенно актуально в свете 
реализации Десятилетия науки и техно-
логий в России.

На мероприятии «Новые формы вза-
имодействия науки и общества» были 
раскрыты суть и перспективы развития 
инициатив Десятилетия науки и тех-
нологий: научно-популярного туризма 
и научного волонтёрства – освещены 
этапы их реализации, что особенно ак-
туально в преддверии Конгресса моло-
дых учёных, на котором будут подведе-
ны промежуточные итоги первого года 
Десятилетия.

В рамках проведённых мероприятий 
студенты КнАГУ получили ценные реко-
мендации по дальнейшей разработке 
и коммерциализации своих научно-тех-
нических проектов.

Елизавета Ильченко поделилась сво-
им впечатлением: «Побывав на ВЭФ 
во Владивостоке, мы получили опыт, 
новые знакомства с предпринимателя-
ми, бизнесменами, а также наставни-
ками, которые помогают развивать-
ся в различных сферах деятельности. 
Время, проведённое на форуме, было 
продуктивным. Мы посетили пло-
щадки с инновационными проектами, 
а также площадки различных компа-
ний, которые показывали то, с чем 
они работают. На “Бизнес-тиндере” 
мы узнали от менторов, как можно 
избежать ошибок и преодолеть барье-
ры, скорректировать бизнес-модель, 
привлечь инвестиции. Также они поде-
лились своим опытом и знаниями, как 
правильно подобрать опытного на-
ставника, который поможет развить 
ваш бизнес-проект. Мы побывали 
на лекции по искусственному интел-
лекту, где опытные программисты 
и инженеры рассказали, как осознать 
масштаб своих возможностей в сфере 
развития технологий искусственного 

интеллекта. Искусственный интел-
лект становится главным драйвером 
ИТ-сферы, и именно здесь нужны новые 
кадры. ИТ-соревнования – один из наи-
более эффективных способов привлечь 
специалистов в сферу искусственного 
интеллекта и к работе над самыми 
разноплановыми задачами. Данные – 
это то, чем “питается” искусствен-
ный интеллект: без качественных 
датасетов невозможно поставить 
задачу, а тем более решить её. Питч-
сессия, которая была посвящена теме 
“Стартап как диплом”, показала, 
на какой уровень можно вывести свой 
проект, чтобы тебя заметили веду-
щие компании и инвесторы. Со все-
го времяпрепровождения на форуме 
мы получили множество рекоменда-
ций, опыта и возможностей находить 
решения для своих проектов».

XXXI Международный смотр-конкурс 
лучших выпускных квалификационных 
работ по архитектуре, дизайну и искус-
ству (г. Казань)

18-25 сентября 2022 года в Казанском 
государственном архитектурно-строи-
тельном университете (КГАСУ) состоял-
ся XXXI Международный смотр-конкурс 
лучших выпускных квалификационных 
работ по архитектуре, дизайну и искус-
ству. Это самый престижный конкурс 
среди архитектурных и дизайнерских 
вузов России и стран СНГ.

На смотр-конкурс в 2022 году пред-
ставлено 699 выпускных квалификаци-
онных работ из 58 вузов. Для участия 
в конкурсе в Казань приехали 250 пред-
ставителей этих вузов.

Участниками конкурса от КнАГУ  
стали члены преподаватели ФКС 
Н. В. Гринкруг, Д. Г. Сохацкая,  
Е. М. Димитриади и студентка группы 
1ДСм-1 Е. А. Чусова.

В программу, помимо основного кон-
курса, вошли такие мероприятия, как  
IX Международная научно-практиче-
ская конференция «Пространственное 
развитие России: территория, город, 
здание» и Международный конкурс на-
учной и учебно-методической литерату-
ры по архитектуре, дизайну и искусству.

На смотре-конкурсе были представ-
лены работы выпускников кафедры 
«Дизайн архитектурной среды» КнАГУ:
• Анны Бугреевой, гр. 0ДСм-1, 

(«Художественный образ и стилисти-
ческие особенности русских усадеб 
XIX века»);

• Надежды Литвиновой, гр. 0ДСм-1 
(«Дизайн-проект модульной си-
стемы нестандартных объектов 
в структуре общественных городских 
пространств»);

• Валентины Меньшиковой, гр. 7ДСб-1  
(«Благоустройство территории скве-
ра «Звездный» в г. Амурске»);

• Андрея Мороко, гр. 7ДСб-1 
(«Организация зоны отдыха по пр. 
Строителей в г. Амурске»).

Архитектурная школа КнАГУ проде-
монстрировала высокий уровень под-
готовки специалистов, завоевав 4 ди-
плома 1-й степени, а студентка Надежда 
Литвинова за работу «Дизайн-проект 
модульной системы нестандартных 
объектов в структуре общественных го-
родских пространств» получила допол-
нительные награды – Диплом МАРХИ 
и Диплом высшей степени.

Своими впечатлениями о поездке по-
делилась студентка 2-го курса магистра-
туры группы 1ДСм-1 кафедры «Дизайна 
архитектурной среды» Екатерина 
Чусова: «За неделю форума мы полу-
чили очень много положительных эмо-
ций и опыта. На конкурсе мы смогли 
увидеть работы других участников 
конкурса. Это очень классно, когда 
можно познакомиться с архитектур-
ными школами других вузов, сравнить 
и почерпнуть для себя новые идеи по-
дачи проекта, увидеть творчество 
других студентов. Это очень вдох-
новляет и заряжает положительной 
энергией! Кроме того, в этом году нам 
удалось взять дипломы 1-й степени 
по всем работам. Этот уникальный 
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конкурс оставил приятные впечатле-
ния и тёплые воспоминания».

Международная выставка франшиз 
BUYBRAND EXPO 2022

Студентка ФЭУ КнАГУ Елена Бабинова  
приняла участие в международной 
выставке франшиз BUYBRAND EXPO 
2022 (27-29 сентября 2022 г., площадка 
Центрального выставочного комплекса 
«Экспоцентр», г. Москва).

Выставка проводится в России с 2003 
года. Ежегодно в ней принимают уча-
стие российские и зарубежные ком-
пании-франчайзеры и начинающие 
предприниматели. В этом году выставку 
посетили более 7000 предпринимате-
лей из всех регионов России и стран СНГ, 
на ней было представлено более 200 
брендов от известных международных 
и российских франчайзинговых компа-
ний и компаний B2B из 28 регионов.

В рамках трёхдневной программы 
BUYBRAND-2022 Елена посетила раз-
личные сессии, посвящённые всем на-
правлениям во франчайзинге. На курсе 
франчайзинга были рассмотрены во-
просы создания франшизы с подроб-
ным описанием цикла по её разработке: 
наполнение франшизы объектами ин-
теллектуальной собственности, наибо-
лее часто встречающиеся конфликтные 
ситуации и пути их решения, самые рас-
пространенные ошибки франчайзеров 
и лучшие практики создания франшизы, 
инструменты продвижения и продажи 
франшизы, плюсы и минусы каждого 
канала, а также технологии и принципы 
выбора партнёров.

С докладами и презентациями высту-
пили самые успешные и востребован-
ные спикеры. Основатель ama.expert 
Аксинья Мешкова представила осно-
вы и принципы франчайзинга, аспекты 
франчайзинговой стратегии, соучреди-
тель «Франчайзинг-Интеллект» Мария 
Кизима осветила юридические аспекты 
франчайзинга, а основатель агентства 
масштабирования бизнеса Franch profi 
Олег Юдин подробно рассказал о том, 

что выстраивание успешной, динамич-
но развивающейся сети по франчай-
зингу возможно только посредством 
качественной мотивации и обучения 
франчайзи. Эксперты рассказали о том, 
как выстраивать обучение для самого 
франчайзи и его сотрудников на разных 
позициях, как формировать доверие 
и создать действительно успешную сеть.

Елена Бабинова поделилась свои-
ми впечатлениями от участия: «За эти 
несколько дней мне удалось многое: 
увидеть своими глазами главные 
тренды в бизнесе, принять участие 
в мастер-классах и решении реальных 
кейсов, с которыми сталкиваются 
в работе и франчайзеры, и франчази. 
Всех участников, а их было более 160 
человек, разделили на рабочие груп-
пы. Каждая группа получила реальный 
кейс, на решение которого давалось 
всего 45 минут. После этого группы 
предлагали свои решения, а франчай-
зеры давали обратную связь, делились 
опытом и отвечали на вопросы. Всё 
было весьма интересно, познаватель-
но и хорошо организовано».

«Аэрокосмическая декада – 2022»
Студенты ФАМТ приняли участие 

в 15-й Всероссийской студенческой 
научной школе «Аэрокосмическая де-
када», которая прошла на базе МАИ с  
3 по 8 октября 2022 г. «Аэрокосмическая 
декада» традиционно является площад-
кой для встречи студентов аэрокосми-
ческих и технических вузов России.

В научной школе участвовали более 
восьмидесяти студентов из вузов стра-
ны, ведущих подготовку кадров для ави-
ационной и ракетно-космической отрас-
лей. В их числе – МАИ, БГТУ «ВОЕНМЕХ» 
им. Д.  Ф.  Устинова, ВГТУ, ГУАП, КнАГУ, 
КНИТУ-КАИ, РГАТУ им. П.  А.  Соловьева, 
СибГУ им. М.  Ф.  Решетнёва и ТулГУ.

На конференции были представлены 
направления: актуальные вопросы раз-
работки авиационной и космической 
техники, производственные технологии 
и материалы для создания авиационной 
и космической техники, информацион-
но-телекоммуникационные технологии 
и математические методы в аэрокосми-
ческой науке и технике, развитие аэро-
космической отрасли: история, пробле-
мы, перспективы.

Студенты КнАГУ Семён Боровской, 
Данил Пидорич, Алексей Загородний 
и Юрий Щербина выступали с доклада-
ми по тематике научной школы, участво-

вали в бизнес-играх и тренингах, про-
слушали выступления представителей 
промышленности, для них подготовили 
культурную и спортивную программы.

В рамках научной школы участники 
представляли свои работы по тематиче-
ским направлениям:
1. по направлению «Актуальные во-

просы разработки авиационной 
и космической техники» Семён 
Боровской представлял работу 
«Снижение потерь трения в элек-
тронасосных агрегатах в бортовых 
системах охлаждения летательных 
аппаратов» (научный руководитель –  
доктор технических наук Бобков 
Александр Викторович).

2. в направлении «Производственные 
технологии и материалы для созда-
ния авиационной и космической тех-
ники» докладывались:

• Алексей Загородний с работой 
«Технология выполнения отверстий 
под высокоресурсные соединения 
при стыковке отъёмной части кры-
ла с фюзеляжем» (научный руково-
дитель – доктор технических наук 
Сергей Борисович Марьин);

• Данил Пидорич с работой 
«Технология монтажа топливной 
системы в центроплане самолёта 
с применением аддитивных тех-
нологий» (научный руководитель 
– доктор технических наук Сергей 
Борисович Марьин);

• Юрий Щербина с работой 
«Изготовление технологической ос-
настки для деталей из ПКМ методом 
аддитивных технологий» (научный 
руководитель – Иван Владимирович 
Лозовский).

«Нам очень понравилась организа-
ция школы, хорошо продуманы образо-
вательная и культурная программы. 
Помимо научных мероприятий, были 
организованы познавательные 
мероприятия: игра на командо-
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Geek.Knastu развивает сеть молодёжных проектных 
кружков в школах отдалённых населённых пунктов 
Дальнего Востока

В рамках реализации проекта 
«Молодёжный фестиваль технического 
творчества “ТехноФест-2022”» КнАГУ 
организовал и провёл Региональный 
конкурс школьных команд «ТехноЛето». 
В конкурсе приняли участие более  
30 школьных команд учащихся  
8-11-х классов образовательных органи-
заций Дальнего Востока.

Основными задачами конкурса 
«ТехноЛето» стали: развитие творче-
ской молодёжи в отдалённых регионах 
и привлечение внимания к обучению 
по направлениям и специальностям 
подготовки, связанным с электрони-
кой, радиоэлектроникой, программи-
рованием и дизайном в архитектурной 
среде.

В течение сентября 2022 года ко-
манды молодых конструкторов Сети 
СКБ «Geek.Knastu» осуществили ряд 
выездных мероприятий в школы отда-
лённых населённых пунктов Дальнего 
Востока: Ванино, Лучегорска, Штыково, 
Пограничного и Заиграево и др. В ходе 
мероприятий студенты встретились 
со школьниками и учителями/руково-
дителями кружков, провели ряд обуча-
ющих мастер-классов по направлению 
«Электроника и робототехника», предо-
ставили необходимые базовые матери-
альные ресурсы и учебно-методические 

пособия. В каждой школе были выбра-
ны школьники, которые смогут посетить 
и представить свои проекты и разработ-
ки на Молодёжном фестивале техни-
ческого творчества «ТехноФест-2022», 
который пройдёт 10-12 ноября  
2022 года в КнАГУ. Дальнейшее взаи-
модействие и консультирование будут 
осуществляться в онлайн-формате, мо-
лодёжные команды сети СКБ продол-
жат проведение обучающих семинаров 
и мастер-классов до конца этого года. 

«Все встречи и мероприятия 
со школьными командами прошли 
продуктивно. Дети были заряжены 
и готовы получать новую инфор-
мацию. Мы смогли провести серию 
мастер-классов по робототехнике 
и программированию, научить паять, 
пользоваться мультиметром и др. 
Учителя школ стараются их во всех 
начинаниях поддерживать и помо-

гать. Уверены, что в ближайшее время 
ребята нас удивят: доработают свои 
проекты и примут участие в фести-
вале “ТехноФест-2022”», ‒ рассказали 
ребята из СКБ «Электроника и робото-
техника» Елизавета Ильченко и Дарья 
Никонова.

Итогом проводимых мероприятий 
станет создание сети молодёжных про-
ектных кружков в школах отдалённых 
населённых пунктов, которая будет 
действовать при централизованном 
методическом наставничестве со сторо-
ны Сети студенческих конструкторских 
бюро «Geek.Knastu».

Двигай сообщества технического 
творчества вместе с Geek.Knastu! Проект 
реализуется при грантовой поддержке 
Федерального агентства по делам мо-
лодёжи (Росмолодёжь).

По вопросам участия в Молодёжном 
фестивале технического творче-
ства «ТехноФест-2022» обращаться 
к Солецкму Вячеславу Вадимовичу, на-
чальнику отдела организации научных 
и проектно-конструкторских работ сту-
дентов ФГБОУ ВО «КнАГУ»:
• тел.: +7(4217)24-12-47,
• e-mail: opro@knastu.ru. 

Юлия Осинцева

образование, бизнес-игры, квест-игра 
“Пиковая дама” и медиа-конкурс “Что? 
Где? Чё? Кого?”, поездка на аэродром 
“Алферьево”, участники конференции 
смогли полетать на самолёте Ан-2. 
Отмечу интересную лекцию веду-
щего разработчика ЭРЕМЕКС Сергея 
Рыбкина “Разработка платформы 

Deltadesign и её возможности”», ‒ рас-
сказал Юрий Щербина.

По итогам представленных работ 
выпущен сборник тезисов научных ра-
бот участников школы с индексацией 
в РИНЦ. Наши студенты получили серти-
фикаты участников!

Участие студентов КнАГУ в меропри-
ятиях проходит в рамках в реализации 

гранта Минобрнауки РФ, направлен-
ного на развитие студенческой науки. 
Приглашаем наших студентов к участию 
в студенческом научном сообществе 
«Сеть студенческих конструкторских 
бюро Geek.Knastu»!

Анастасия Маслова
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10-12 ноября 2022 года 
в Комсомольске-на-Амуре состоится 
молодёжный фестиваль технического 
творчества «ТехноФест-2022». Проект 
реализуется при грантовой поддержке 
Федерального агентства по делам моло-
дёжи (Росмолодёжь).

Это крупнейшее научно-популярное 
событие в жизни Хабаровского края 
пройдёт в седьмой раз. За эти годы 
«ТехноФест» стал масштабной площад-
кой, объединяющей молодых людей, 
увлекающихся техническим творче-
ством. В рамках реализации фестиваля 
ТехноФест-2022 будет создана сеть мо-
лодёжных проектных кружков в шко-
лах отдалённых населённых пунктов 
Дальнего Востока по четырём направ-
лениям: электроника и робототехника; 
беспроводные телекоммуникационные 
технологии; дизайн архитектурной сре-
ды; информационные технологии. Эта 
сеть будет действовать при централизо-
ванном методическом наставничестве 
со стороны Сети студенческих конструк-
торских бюро «Geek.Knastu».

Главный организатор Фестиваля – 
ФГБОУ ВО «Комсомольский-на-Амуре 
государственный университет».

Соорганизаторами выступают:
• МБОУ ДО «Детский технопарк 

“Кванториум”»;
• МОУ «Инженерная школа города 

Комсомольска-на-Амуре».

Главная задача фестиваля – популяри-
зация технического творчества и иннова-
ций среди молодёжи Дальневосточного 
региона.

На фестивале каждое студенческое 
объединение продемонстрирует свои 
достижения и проведёт конкурсное 
мероприятие.

Мероприятия фестиваля:
1. Турнир-хакатон по водной 

робототехнике.
2. Турнир по беспроводным телеком-

муникационным технологиям.
3. Соревнования по промышленной 

робототехнике.
4. Турнир по кольцевым гонкам 

на БПЛА.
5. Турнир по 3D-печати.
6. Турнир по кольцевым гонкам 

на управляемых автомобилях.
7. Конкурс мобильных приложений.
8. Конкурс дизайн-проектов.
9. Робототехнический турнир LEGO.
10. Конкурс бизнес-идей.
11. Хакатон по искусственному интел-

лекту (ИИ).
12. Турнир по моделированию 

в Minecraft.
13. Киберспортивный турнир.
14. Открытая выставка научно-техниче-

ских проектов.

15. Образовательные семинары.
16. Открытые мастерские: тематические 

мастер-классы. 
Приглашаем принять участие в фе-

стивале обучающихся образовательных 
организаций основного общего, сред-
него общего, дополнительного, сред-
него профессионального и высшего 
образования, всю активную молодёжь 
Дальневосточного федерального округа 
и других регионов.

Победители конкурсных мероприятий 
«ТехноФест-2022» будут награждены 
ценными призами и подарками.

Информационные площадки проекта:
ВКонтакте Технофест-на-Амуре 
ВКонтакте СКБ Geek.Knastu 
Следи за новостями! Подписывайся 

и первым узнай о начале регистрации 
на мероприятия фестиваля!

#Двигай_сообщества технического 
творчества вместе с Geek.Knastu! 

По вопросам участия в молодёж-
ном фестивале технического творче-
ства «ТехноФест-2022» обращаться: 
Солецкий Вячеслав Вадимович, началь-
ник отдела организации научных и про-
ектно-конструкторских работ студентов 
ФГБОУ ВО «КнАГУ»:
• тел.: +7(4217)24-12-47,
• e-mail: opro@knastu.ru.

Организационный комитет 
фестиваля

«ТехноФест-2022» – молодёжный фестиваль технического 
творчества на Амуре
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05 октября 2022 г. в Комсомольском-
на-Амуре государственном универси-
тете состоялся праздник «День пер-
вокурсника – 2022», на котором были 
представлены общественные студенче-
ские объединения, творческие коллек-
тивы, спортивные секции вуза, а также 
студенческие научные сообщества сети 
Geek.Knastu. На творческом концерте 
и ярмарке присутствовали руководство 
университета, активисты студенческих 
объединений, первокурсники всех 
факультетов. 

Открыла праздничное мероприятие 
проректор по воспитательной работе 
и работе с молодёжью Т. Е. Наливайко. 
Она рассказала о тех возможностях вне-
учебной деятельности, которые даёт 
университет студентам, и пожелала пер-
вокурсникам выбрать интересное на-
правление для себя и вписать своё имя 
в историю КнАГУ. Затем представители 
студенческих объединений показали 
свои творческие номера и рассказали 
о своей деятельности и команде. 

На ярмарке первокурсники смогли 
узнать обо всех студенческих объеди-
нениях и коллективах вуза, пообщать-
ся с руководителями и активистами, 
посмотреть их достижения, а главное, 
записаться в понравившееся объедине-
ние. Университет предлагает студентам 
широкий выбор внеучебных занятий: 
можно выбрать спортивную секцию, 
быть фотографом, волонтёром, проек-
тировать, изобретать, заниматься науч-
но-исследовательской деятельностью, 
танцевать, петь и играть в КВН и многое 
другое. По мнению большинства студен-
тов, ярмарка объединений – это хоро-
ший шанс поучаствовать во внеучебной 
деятельности университета. Многие 
из них захотели стать частью дружной 
семьи под названием «КнАГУ».

Самое главное студенческое объ-
единение нашего университета – 
Объединённый совет обучающихся. 

Это организация, целью которой явля-
ется создание условий, способствую-
щих самореализации студентов и ре-
шению вопросов в различных сферах 
студенческой жизни. По всем вопросам 
вы можете обратиться в ауд. 426а/1 
к председателю совета, члену молодёж-
ного правительства Хабаровского края 
Ярославу Ерофееву.

Защитить свои права студенты смогут 
став членами первичной профсоюзной 
организации студентов КнАГУ, своими 
первостепенными задачами профсоюз 
обозначает защиту социально-эконо-
мических, гражданских, законных прав 
и интересов студентов – членов про-
фсоюза. Быть членом профсоюза – это 
повод для гордости, ведь студенты на-
делены определёнными полномочи-
ями и привилегиями (председатель –  
Виктория Пикина).

Бойцы студенческих отрядов КнАГУ 
призывали студенческую молодёжь 
пополнить их ряды. Стать бойцом сту-
денческих отрядов – это значит найти 
хорошо оплачиваемую работу на лето, 
получить возможность развиваться 
творчески и реализовывать себя в сфе-
ре молодёжной политики Хабаровского 
края и страны! Быть бойцом студенче-
ского отряда – быть частью большой 
и дружной семьи РСО! (командир штаба 
РСО – Дмитрий Даниленко, ауд. 426а/1).

Быть в курсе всех событий, общаться 
с разными людьми, брать интервью и де-
лать яркие и запоминающиеся фоторе-
портажи – всё это вы сможете в студен-
ческом медиацентре (СтудМИЦ). Также 
вы можете стать корреспондентом га-
зеты «Университетская жизнь в КнАГУ», 
и мы с радостью опубликуем ваши 
статьи! Приглашаем вас стать частью 
команды! (руководитель СтудМИЦ –  
Ю. Н. Осинцева, ауд. 324/3).

На базе нашего университета активно 
развивается студенческий волонтёр-
ский клуб «Аспект» ‒ коллектив яр-
ких, активных, талантливых студентов, 
сделавших выбор создавать в своём 
пространстве доброту и отзывчивость, 
внимание и заботу, ответственное отно-
шение к своему здоровью (лидер клуба –  
Андрей Коробко, руководитель –  
И. В. Тюрина, ауд. 320а/1).

Развить себя физически, достичь 
высоких показателей в разных видах 
спорта вы сможете в спортивных сек-
циях нашего университета. Вас ждут 
тренеры по волейболу, баскетболу, гре-
ко-римской борьбе, лёгкой и тяжёлой 
атлетике, плаванию, спортивному ори-
ентированию и другим видам спорта. 
Презентацию всех действующих спор-
тивных секций вуза провели преподава-
тели – тренеры кафедры физвоспитания 
и спорта.

Федерация парусного спорта нашего 
города «Парус» приглашает студентов 
освоить азы парусного спорта – вы смо-
жете оказаться за штурвалом настоя-
щей яхты, принять участие в гонках под 
парусом!

В нашем университете уже давно су-
ществует команда КВН. В этом году она 
полностью обновилась: в ней новые 
руководители – члены сборной КВН го-
рода Комсомольска-на-Амуре «По си-
туации» Владимир Ситов  и Андрей 

Быть активным студентом – твой выбор
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Ерошенко. Команда с радостью прини-
мает в свои ряды ребят с отличным чув-
ством юмора.

Свои яркие выступления показали но-
вые творческие коллективы КнАГУ. Если 
вы творческая личность, одарены на-
выками вокала, артистичны, креативны 
и имеете огромное желание выступать 
на сцене, приглашаем вас в наши сту-
дии! Запись в творческие коллективы 
продолжается:
• студия современного танца КнАГУ 

(руководитель – Юлия Бурмакина, 
ауд. 320а/1);

• танцевальный коллектив «ASP» 
(ЭйЭсПи) (руководитель – Екатерина 
Зуева, ауд. 320а/1);

• студенческая вокальная студия 
КнАГУ (руководитель – Любовь 
Юденкова, ауд. 320а/1).

В нашем университете создана мас-
штабная сеть студенческих конструк-
торских бюро Geek.Knastu, которая 
включает СКБ, СПБ, СНО. В рамках яр-
марки были представлены следующие 
научно-технические объединения:
• СКБ «Электроника и робототехника» 

ФЭУ (руководитель – В. В. Солецкий);
• СКБ «Промышленная робото-

техника» ФЭУ (руководитель –  
С. И. Сухоруков);

• СКБ «Космические технологии и ра-
кетостроение» ФЭУ (руководитель – 
Д. А. Киба);

• СПБ «Проектирование архитектур-
ной среды» ФКС (руководитель –  
Е. М. Димитриади);

• СКБ «Интеллектуальные системы» 
ФКТ (руководитель – Г. В. Москалец);

• СКБ «Беспилотные летательные 
аппараты» ФАМТ (руководитель –  
И. В. Лазовский);

• СПБ «Автомоделирование» ФМХТ 
(руководитель – Н. О. Плетнев);

• СПБ «Бизнес и предпринима-
тельство» ФЭУ (руководитель –  
А. С. Мешков);

• СКПБ «Оптико-электронные методы 
в землеустройстве и кадастрах» ФКС 
(руководитель – В. А. Зайков);

• СКБ «Компьютерные и инженерные 
технологии» ФМХТ (руководитель – 
А. Д. Бурменский);

• СНО «Юстициар» (руководитель – 
Г. П. Старинов);

• СНО «От нуля до единицы» (руково-
дитель – А. А. Аксенов).

Приглашаем стать частью сети Geek.
Knastu. Здесь студенты могут зани-
маться научно-исследовательской де-
ятельностью, развивать способности 
к техническому творчеству, создавать 
реальные технологические проекты под 
руководством наставников из универси-
тета и бизнеса.

Напомним, что 10-12 ноября 2022 
г. на площадке Комсомольского-на-
Амуре государственного университета 
состоится масштабный «Молодёжный 
фестиваль технического творчества 
“ТехноФест-2022”». Главными орга-
низаторами фестиваля выступают ко-
манды Сети студенческих конструк-
торских бюро «Geek.Knastu». Проект 
реализуется при грантовой поддержке 
Федерального агентства по делам моло-
дёжи (Росмолодёжь).

Главная цель студенческого самоу-
правления – это создание таких усло-
вий, чтобы каждый заинтересованный 
студент смог реализовать свои таланты 

и способности, решать возникающие 
вопросы в различных сферах универ-
ситетской жизни. А задача «Дня пер-
вокурсника» заключалась в том, чтобы 
познакомить новоиспечённых студен-
тов со студенческой жизнью изнутри. 
На ярмарке, в которой царила атмосфе-
ра дружбы и единения, ребята пообща-
лись друг с другом в неформальной об-
становке, узнали, кто чем интересуется, 
кто чем вдохновлён и увлечён.

Ждём креативную, творческую и ини-
циативную студенческую молодёжь! 
Мы поможем вам реализоваться!

Узнать всю необходимую информа-
цию можно:
• у проректора по воспитательной 

работе и работе с молодёжью 
Т. Е. Наливайко (ауд. 235/1, тел. 
+7(4217)24-11-25);

• в отделе организации воспитатель-
ной работы (начальник – И. В. Тюрина, 
ауд. 320а/1, +7(4217)241-200);

• в Объединённом совете обучающих-
ся (председатель – Ярослав Ерофеев, 
ауд. 426а/1, тел. +7(996)389-25-28);

• в отделе организации научных 
и проектно-конструкторских ра-
бот студентов (руководитель сети 
Geek.Knastu – В. В. Солецкий, тел. 
+7(4217)24-12-47).

Фотографы и корреспонденты 
СтудМИЦ: Дмитрий Альбрандт, 

Арина Быкова, Оксана Фадеева, 
Юрий Смирнов,  

Татьяна Литовченко,  
София Саранцева (СГФ),  
Анна Евстигнеева (ФКТ)

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ
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Уровень «Абитуриент» пройдён. А что дальше?
Поступление – это тяжёлый, но очень 

увлекательный путь. Преодолев его, 
ты выходишь на новый уровень, и нуж-
но понять, что теперь делать дальше. 
Первокурсники встречаются с новым 
образом жизни, а в него входят и новые 
знакомства, новый опыт, который при-
обретаешь на протяжении всего студен-
чества. Но как быстро адаптироваться 
в неизведанной среде?

Студенты сталкиваются с разными 
трудностями, которые нужно преодо-
леть. Для этого есть несколько сове-
тов, которые помогли в этом многим 
первокурсникам.

Одна из вещей, которую стоит понять: 
дороги назад нет. Вы больше не вернё-
тесь в школу. Звучит устрашающе, не так 
ли? Но, на самом деле, чем быстрее 
вы примете этот факт, тем проще вам 
будет адаптироваться. Не противьтесь 
изменениям в вашей жизни, примите 
их и идите дальше.

Вторая важная вещь, которую нужно 
запомнить первокурсникам: не бойтесь. 
Неизвестность пугает, это так, но если 
вы будете активно участвовать в жизни 
университета, то сможете познакомить-
ся с новыми людьми, возможно, даже 
со старшекурсниками, которые помогут 
вам освоиться, поделятся своим опытом 
и в будущем станут вашими друзьями. 

Третье, что стоит выделить: планируй-
те свой день. Совсем не обязательно 
вести красивый ежедневник для это-
го. Есть множество различных прило-
жений для телефона (подойдут даже 
самые обычные заметки), в которых 
вы можете распланировать свои дела. 
Следите за расписанием пар, оно может 

меняться, распределяйте всё так, чтобы 
хватало времени и на учёбу, и занятия 
в университете, например на участие 
в каком-либо мероприятии, на свои 
личные дела и на отдых, конечно же.

Редакция газеты встретилась с пер-
вокурсниками социально-гуманитар-
ного факультета Татьяной Литовченко 
и Григорием Семеновым, чтобы узнать, 
как проходит их студенческая жизнь.

УЖ: Расскажите, как проходит 
ваша учёба в КнАГУ? 

Татьяна: Мне безумно нравит-
ся учиться в этом университете 
и на этой специальности («Реклама 
и связи с общественностью»). Сначала 
я не хотела никуда поступать, думая, 
что мне не понравится, но КнАГУ изме-
нил моё отношение к этому.

Григорий: К счастью, на данный 
момент я более чем доволен учёбой 
и университетом в целом. Приехав 
в Комсомольск, я ожидал очень стро-
гих преподавателей и очень сложный 
образовательный процесс, но мои 
ожидания не оправдались (в хорошем 
смысле) и преподаватели оказались 
одной из причин, почему я хожу на за-
нятия. Учёба бывает непроста порой, 
но и ужасно сложной её не назовешь.

УЖ: Татьяна, тяжело ли вам быть 
старостой своей группы? Какие плю-
сы и минусы в деятельности старо-
сты можете выделить?

Татьяна: С таким прекрасным кол-
лективом быть старостой заме-
чательно. Из плюсов – поддержка 
и помощь от преподавателей. Минусы 
пока что не наблюдались.

УЖ: Григорий, быстро ли 
вы смогли найти контакт со своими 
одногруппниками?

Григорий: Контакт с одногруппника-
ми был налажен в первые дни. Теперь 
это не просто люди рядом со мной, 
это те, кто готов помочь в трудную 
минуту.

УЖ: Что вы можете посоветовать 
первокурсникам?

Татьяна: Не ходите в пятую поли-
клинику за справкой на физкультуру. 
Только зря время потеряете. Все необ-
ходимое можно сделать в самом уни-
верситете (жаль, что мне об этом 
не сказали ранее).

Григорий: Могу посоветовать не за-
крываться в себе и как можно боль-
ше общаться с теми, кто рядом. 
Студенческая пора непростая, лучше 
разделить трудности новой обста-
новки с кем-то.

УЖ: Большое спасибо вам 
за ответы! 

Желаем огромных успехов всем пер-
вокурсникам и быстрой адаптации 
в КнАГУ!

София Саранцева,  
студенческий медиацентр
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23 сентября 2022 года я посети-
ла совместный выставочный проект 
Государственного музея изобразитель-
ных искусств имени А. С. Пушкина, 
Хабаровского краевого музея имени 
Н. И. Гродекова и Музея изобрази-
тельных искусств Комсомольска-на-
Амуре, который называется «Сражения 
и герои Отечественной войны 1812 
года. Памятники из фондов отдела ну-
мизматики ГМИИ им. А. С. Пушкина». 
В этом году Отечественной войне 1812 
года исполняется 210 лет. Я впервые по-
бывала на экспозиции, где с историей 
XIX века можно было встретиться вжи-
вую, через личные предметы участни-
ков тех событий.

Перед тем как посмотреть экспонаты, 
я прослушала лекцию «Гроза двенад-
цатого года» Валерия Владимировича 
Иванова, доцента исторических наук 
кафедры истории и юриспруденции 
Амурского гуманитарно-педагогиче-
ского университета. Лектор рассказы-
вает об известных личностях и особо 
значимых сражениях во время войны. 
Было интересно услышать в лекции 
о доблестных подвигах генералов, кото-

рые остались запечатлены на картинах 
известных баталистов того времени. 
Например, очень ярко эти сражения по-
казаны на картинах В. В. Мазуровского 
«Дело казаков Платова под Миром», Н. 
С. Самокиша «Подвиг солдат Раевского 
под Салтановкой» и «Атака гусар 
Кульнева у Клястиц».

После лекции я отправилась на выста-
вочный проект. Здесь были представле-
ны личные вещи императорского дво-
ра, генералов и солдат. В основном это 
печати, ордена, медали, кресты. Печати 
выполнены из самых различных мате-

риалов: агата, яшмы, оникса, раухтопа-
за, халцедона, сердолика. Чаще всего 
на них выгравированы большими бук-
вами девизы дворянских родов, а также 
их гербы с определённой символикой.

Орден Святого Георгия, учреждённый 
в 1769 году, считался главной военной 
наградой Российской Империи. Первые 
три степени жаловались исключитель-
но за военные подвиги, а последняя, 
четвёртая, за выслугу лет. В своё время 
Ордена Святого Георгия удостоились:  
М. И. Кутузов, М. Б. Барклай 
Де Толли, П. И. Багратион,  

МЕДИАПРОСТРАНСТВО

«Гроза двенадцатого года»: историческая экспозиция, 
посвящённая событиям Отечественной войны 1812 года

В прошлом году команда 
из студии цифрового рисунка «Зелёные 
Камнеежки» в лице студентки ФКТ 
КнАГУ и корреспондента студенческого 
медиацентра Анастасии Гущиной полу-
чила грант от Росмолодёжи для проекта 
«Школа комиксов “One Dream”». И се-
годня жители города Комсомольска-на-
Амуре могут в открытом доступе уви-
деть результат этого проекта!

Школа комиксов «One Dream» пре-
доставила возможность молодёжи 
нашего города, имеющей начальные 
художественные навыки, научиться 
создавать комиксы. Во время обуче-
ния ученики создали 4-8-страничные 
комиксы, посвящённые произведени-
ям русской классической литературы. 
Комиксы учеников школы уже собра-
ны в единый сборник, который можно 
посмотреть в открытом доступе в со-
циальной сети ВКонтакте, как в группе 
студии, так и в отдельных пабликах 
самих художников. Также жители го-

рода имеют возможность вживую по-
листать сборник в библиотеках города 
Комсомольска-на-Амуре. 

Читатели сборника увидят неболь-
шие отрывки произведений российских 
классиков: «Дубровский», «Шинель», 
«Евгений Онегин», «Пиковая Дама», 
«Ночь перед Рождеством», «Муму», 
«Война и мир», «Герой нашего вре-
мени», «Мальчик у Христа на ёлке», 
«Горе от ума» и других. Данные про-
изведения выполнены художниками 
в разных стилях и техниках рисования, 

что поможет читателю взглянуть на про-
изведение с новой стороны и разбудит 
интерес вновь перечитать или впервые 
познакомиться с классической русской 
литературой.

На сегодняшний день сборники уже 
находятся в сети Интернет, розданы 
участникам школы комиксов и пере-
даны в школьные библиотеки, где уче-
ники могут ознакомиться с содер-
жанием в читальном зале. Комиксы 
продолжают передаваться в город-
ские и вузовские библиотеки города 
Комсомольска-на-Амуре.

В скором времени сборник комиксов 
появится в библиотеке Комсомольского-
на-Амуре государственного университе-
та, и каждый желающий сможет вжи-
вую почитать и рассмотреть комиксы 
художников нашего города.

Анастасия Гущина,  
студенческий медиацентр

Российская классика в картинках



16 УНИВЕРСИТЕТСКАЯ ЖИЗНЬ В КНАГУ

МЕДИАПРОСТРАНСТВО

Музей изобразительных искусств Комсомольска-на-Амуре 
обновил своё оборудование

7 октября в Музее изобразитель-
ных искусств прошло мероприятие 
«Техническое оснащение муниципаль-
ных музеев в 2022 году». На встрече 
участникам показали новое оборудо-
вание и современные экспозиции, ко-
торых не было с момента основания 
музея.

В этом году участниками новой 
программы национального проекта 
«Культура» стали 100 музеев, среди 
которых оказался и Комсомольский-на-
Амуре музей изобразительных искусств, 
который получил 16 миллионов рублей 
на переоснащение. Проект помог при-
обрести новое экспозиционно-выста-
вочное оборудование, электронный 
киоск, электронную билетную систему, 
звуковое оборудование, проекторы 
и выдвижные экраны, мониторы, мо-
бильные столы и складные стулья, ауди-
огиды, гостевую инвалидную коляску. 

Директор музея изобразительных ис-
кусств Любовь Васильевна Ковалёва 
рассказала о важности нового обо-

рудования: «Раньше для экспозиций 
мы использовали верёвки из магазина 
для рыбалки и гвозди. Теперь у нас есть 
профессиональная музейная подвесная 
система для картин вместе с подсвет-
кой, которая гарантирует не только 
эстетичный вид, но и надёжный кре-
пёж выставочных элементов». 

Выставки требуют определённых 
условий, и если их не соблюдать, 
то и экспозиций не будет вовсе. Теперь 
музей соответствует общепринятым 
стандартам и правилам пожарной 
безопасности.

Экспонатов в музеях около 20 тысяч, 
среди которых довольно много уни-
кальных. Поэтому изменения коснулись 
также фондов для хранения экспонатов, 
которым «теперь не страшен пожар 
благодаря огнестойким материалам 
оборудования». Теперь в музее есть 
специальные стеллажи и шкафы для 
хранения картин. Кроме того, в любое 
время года система климат-контроля 

сможет поддержать необходимый уро-
вень температуры и влажности. 

Представитель администрации горо-
да поинтересовался, сможет ли музей 
потратить ещё 16 миллионов рублей, 
если выиграет новый грант. Всё ли не-
обходимое закуплено?

Директор музея Любовь Васильевна 
Ковалёва ответила следующее: 
«Мы оборудовали около 40 % наших 
фондохранилищ, то есть у нас ещё 
огромный простор для дальнейшей мо-
дернизации. Подвесная система уста-
новлена не везде: на третьем этаже 
профессионального света ещё нет. 
Если мы говорим о том, что техноло-
гии идут вперёд и уже XXI век, то это 
могут быть интерактивные столы, 
3D-витрины… Когда необходимый на-
бор оборудования есть, можно рабо-
тать над более высоким уровнем са-
мой экспозиции». 

Музейная касса также прибрела со-
временный вид. Теперь посетители мо-
гут купить билеты онлайн с помощью 
нового электронного оборудования. 
Музейные мероприятия и выставки 
можно посетить по Пушкинской карте. 
Это прекрасная возможность для сту-
дентов познакомиться с выставками, 
провести отлично время и получить 
море вдохновения!

Оксана Фадеева,  
студенческий медиацентр

И. Ф. Паскевич, И. И. Дибич, однако кре-
сты генералов на выставке не были пред-
ставлены. Представлен был только крест, 
изготовленный неизвестной мастерской. 
Также на экспозиции были представ-
лены кресты прусских солдат объеди-
нённой армии России и Пруссии. Они 
были учреждены 1839 году. Их отличает 
монограмма императора Александра I 
на верхнем конце креста. Награждались 
знаком отставные прусские солда-
ты, участвовавшие в борьбе с силами 
Наполеона в период с 1813 года. 

Больше всего меня заинтересовали 
медали и медальоны, выполненные 
графом Федором Петровичем Толстым. 
Граф Ф. П. Толстой, оставив военную 
карьеру, стал лучшим медальером, из-
вестным художником и скульптором 

первой половины XIX века. Первая его 
работа 1813 года – «Александр I в об-
разе Родомысла». На медальоне автор 
представил императора в военном 
древнеславянском костюме, в шлеме, 
с копьём в правой руке, а в левой –  
со щитом, по борту медальона в баре-
льефе вылепил пешее и конное сра-
жение, а в середине – русский герб. 
Помимо этого, Ф. П. Толстым были соз-
даны 19 медалей. Они были выполне-
ны в сочетании античного и древнесла-
вянского стилей. Так, они пользовались 
популярностью вплоть до середины  
XIX века для украшения интерьеров дво-
рянских домов; их можно видеть в том 
числе на стенах Александровского зала 
Зимнего дворца. Медали были посвя-
щены Бородинской битве, Народному 

ополчению, Освобождению Москвы, 
Битве при Малоярославце, Сражению 
при городе Красном и др.

Самое удивительное, что экспонаты 
сохранились до наших дней в идеаль-
ном состоянии, пережив революции, 
войны. Хотелось бы выразить благодар-
ность Музею изобразительных искусств 
за возможность вживую увидеть экс-
понаты, узнать подлинную историю их 
создания.

Экспозиции Музея изобразительных 
искусств продолжатся до 30 декабря 
2022 года. Экскурсии проходят в 11:00 
и 16:00 каждый день, кроме поне-
дельника. Приобрести билеты можно 
по Пушкинской карте.

Шемс Джалилова,  
студенческий медиацентр
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СБОБОДНОЕ МНЕНИЕ

Кто такой настоящий человек?
Кто такой настоящий человек? Это тот, 

кто имеет 3 высших московских образо-
вания и пьёт вино на завтрак? А может, 
это тот, кто никогда не проигрывает? 
Или тот, кто делает это с достоинством?..

Эта статья неслучайно попала в газе-
ту университета. В ней я максимально 
подробно постараюсь рассказать, осве-
тить многогранность одной очень важ-
ной личности в истории КнАГУ, в разви-
тии инженерной науки города Юности, 
да и всего Дальнего Востока, России! 
Я попытаюсь кратко, но с чувством, 
с толком рассказать о том, что при жиз-
ни человека не всегда заметно нам.

15 августа 2022 года из жизни ушёл 
великий, не побоюсь этого слова, че-
ловек. Учёный, доктор технических 
наук, главный научный сотрудник 
Комсомольского-на-Амуре государ-
ственного университета Муравьёв 
Василий Илларионович. Но великие 
люди не умирают, а всего лишь переда-
ют свой факел другим – молодым дея-
телям, творцам, – дают им возможность 
занять их место и создавать настоящую 
историю. Память нужно благодарно 
хранить и передавать её, ведь без неё 
никакой истории не построить.

В. И. Муравьёв родился 27 октя-
бря 1937 года в селе Кособоково 
Белоглазовского района Алтайского 
края. Годы детства Василия прошли в во-
енные, тяжёлые годы. Голод, холод, бо-
лезни – всё выстояла семья Муравьёвых. 
В 1946 году из концентрационного ла-
геря, где 4 раза стоял на пороге смер-
ти, вернулся отец Василия Муравьёв 
Илларион Гурьянович. Только вера род-
ных его спасла от, казалось бы, неиз-
бежного ужаса.

Шло время. Месяц за месяцем, год 
за годом. Из смекалистого мальчугана 
стала формироваться личность, да ещё 
какая, ведь личностью не рождаются, 
а становятся! Помог ему в этом и оказал 
немалое влияние на дальнейшую жизнь 
Сергей Васильевич Сафронов, его учи-
тель химии. «Он любил музыку, играл 
практически на всех инструментах! 
– с гордостью рассказывал Василий 
Илларионович. – Наша школа благода-
ря ему в течение пяти лет занимала 
первые места в художественной само-
деятельности по краю. Он брал нас с со-
бой в походы. Мы с ним совершали ув-

лекательные путешествия на лыжах. 
Благодаря Сергею Васильевичу я стал 
уверенным и смелым!»

В 1955 году будущий изобретатель 
поступил на технологический факуль-
тет Сибирского металлургического 
института имени С. Орджоникидзе 
(г. Новокузнецк) по специальности 
«Металловедение, оборудование 
и технология термической обработки 
металлов». Он добился своей цели –  
выучился на инженера-металлурга! 
На тот момент это учебное заведение 
считалось очень престижным и посту-
пить туда было не так легко. Но чем же 
зацепила нашего героя это профессия? 
За что он её так любил? Всё очень про-
сто. Василия всегда тревожил вопрос: 
по какой причине происходят разруше-
ния и катастрофы летательных аппара-
тов? Изучая инженерное дело, он на-
шёл ответ на этот и другие насущные 
вопросы.

После окончания института в  
1960 году В. И. Муравьёв был распреде-
лён на «Дальреммаш» г. Комсомольска-
на-Амуре начальником лаборатории 
металловедения и термообработки, 
а затем перешёл на Комсомольский-
на-Амуре авиационный завод № 126 
(сейчас – КнААПО им. Ю. А. Гагарина). 
На авиационном заводе он проработал 
47 лет, до 2007 года. Начинал масте-
ром термического цеха, а на пенсию 
вышел занимая должность начальника 
Центральной заводской лаборатории 
ОАО «КнААПО».

В 1968 году Муравьёв поступил в заоч-
ную аспирантуру Сибирского металлур-
гического института, в научную школу 
доктора технических наук профессора 
Ю. В. Грдины, к заведующему кафедрой 

металловедения и термообработ-
ки профессору А. А. Говорову. В мае  
1973 года защитил кандидатскую дис-
сертацию по теме «Исследование про-
цессов диффузионного насыщения 
поверхности сталей и сплавов в псевдо-
ожиженном слое».

В этом же году после защиты диссер-
тации Василий Илларионович занялся 
таким нелёгким, но важнейшим в на-
шей жизни и самым благородным де-
лом – преподаванием.

«В 1973 году, когда я защитил диссер-
тацию, понял, что очень хочу занять-
ся подготовкой специалистов, и решил 
продолжить работу уже в КнАГУ (тех-
ническом университете), – вспоминал 
Василий Илларионович. – Меня пригла-
сили в совет по защите кандидатских 
и докторских диссертаций». Кстати, 
в 2018 году у газеты «Тихоокеанская 
звезда» была такая статья: «Губернатор 
проголосовал за Муравьёва». На тот 
момент у руля власти был Вячеслав 
Иванович Шпорт. Да-да, это он, тот са-
мый Муравьёв, и есть герой статьи! 
Тогда проходили выборы «Народного 
учителя». Вячеслав Шпорт отдал голос 
за своего университетского преподава-
теля – Василия Муравьёва. Профессор 
Муравьёв подготовил 3 докторов тех-
нических наук и 15 кандидатов техниче-
ских наук.

В 1999 году в Амурском государствен-
ном университете (г. Благовещенск) 
он защищает докторскую диссертацию 
по теме «Разработка и исследование 
ресурсосберегающих технологий изго-
товления штампосварных конструкций 
из титановых сплавов».

С 1993 году В. И. Муравьёв зани-
мается преподавательской дея-
тельностью в Комсомольском-на-
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Амуре политехническом институте 
в должности старшего преподавателя, 
а с начала 1994 года – доцента кафедры 
«Материаловедение и технология сва-
рочного производства».

С сентября 1999 года В. И. Муравьёв 
работает в должности профессора ка-
федры «Технология сварочного произ-
водства» ГОУВПО «КнАГТУ», в учёном 
звании профессора утверждён в январе 
2000 года.

С октября 2007 года является главным 
научным сотрудником лаборатории 
композиционных материалов и покры-
тий. Василий Илларионович внёс боль-
шой вклад в организацию учебной, ме-
тодической и воспитательной работы 
кафедры ТСП.

В. И. Муравьёв – известный специ-
алист в области материаловедения 
конструкционных материалов, внёс-
ший заметный вклад в создание новых 
и в совершенствование существую-
щих технологических процессов литья, 
штамповки, сварки и термообработки 
изделий при изготовлении летательных 
аппаратов.

Основными направлениями научной 
работы В. И. Муравьёва являются: раз-
работка теории, создание новых и усо-
вершенствование существующих тех-
нологических процессов изготовления 
изделий в авиастроении путём упоря-
дочения структурной неоднородности 
конструкционных материалов.

В. И. Муравьёв является автором 
более 500 научных работ, включаю-
щих 13 книг, 5 авторских свидетельств 
и 80 патентов на изобретения, диплом 
на научную идею. Им подготовлено 
и издано 11 учебных пособий. Учёный 
неоднократно принимал участие в меж-
дународных, всесоюзных, всероссий-
ских и межрегиональных симпозиумах 
и конференциях. Имеет множество 
наград, в числе которых золотые, сере-
бряные и бронзовые медали за участие 

во всемирных международных сало-
нах изобретений в Брюсселе, Париже, 
Сеуле, Женеве и Москве. Василий 
Илларионович награждён медалью 
имени А. Нобеля за изобретательскую 
деятельность, ему присвоено почётное 
звание «Основатель научной школы».

Он награждён почётной грамо-
той, подписанной Президентом 
России В. В. Путиным. Ему присво-
ено звание Заслуженного деятеля 
науки Хабаровского края. Василий 
Илларионович награждён медалью 
«Ветеран труда» и знаком «Почётный 
авиастроитель». Признанием научных 
заслуг В. И. Муравьёва можно счи-
тать включение данных о нём в кни-
гу «Доктора наук Хабаровского края» 
и энциклопедию «Лучшие люди России. 
Открытия, научные разработки».

Мне пришлось изучить достаточное 
количество различных источников, что-
бы напечатать эту статью. Знаете, куда 
ни посмотри, где ни набери фамилию 
Муравьёв, а везде что-то найдётся: 
на сайте книжного интернет-магазина 
«Лабиринт», на сайтах университетов, 
на официальном сайте Российской ака-
демии Естествознания и т. д. Эту фами-
лию можно увидеть не только в области 
металловедения, металлургии, инже-
нерного дела, но и в туризме.

У Василия Илларионовича в жизни 
было 2 страсти: изобретения и спор-
тивный туризм. Один умный человек 
назвал этот вид спорта «лошадиным». 
А ведь и не поспоришь. Действительно, 
нелёгкая эта работа – в гору поднимать-
ся. Но зато как красиво там, наверху…

В 1963 году группой энтузиастов – мо-
лодых специалистов спортивного клуба 
при авиазаводе им. Ю. А. Гагарина была 
создана секция туризма. У истоков раз-
вития туризма стояли тогда ещё моло-
дые парни В. Муравьёв, Ю. Вайчулис,  
С. Лопатин и другие. Им было нелегко, 
они были первые и начинали с походов 
выходного дня, с привлечения трудя-
щихся к занятиям туризмом. Через два 
года сложился актив секции, и ребята 
стали подумывать о многодневных по-
ходах, о росте своего спортивного ма-
стерства. Походы I, II, III категории слож-
ности совершались ежегодно.

В своё время Муравьёв совершил не-
мало сложных категорийных походов 
и экспедиций. За его плечами – автопро-
бег-экспедиция «По городам-героям», 
экспедиция по поиску дальнего бомбар-

дировщика Ил-4, пропавшего в болотах 
края во время Великой Отечественной 
войны, велопробег Москва – 
Комсомольск-на-Амуре, посвящённый 
50-летию нашего города, за которым 
наблюдал весь Советский союз, лыж-
ная экспедиция за 77-ю параллель,  
т. е. путешествие в Арктику. Это был 
особенный поход. Это путешествие ста-
ло одним из самых знаменательных со-
бытий в жизни туриста. Целью похода 
было установление вымпела на мысе 
Челюскина в честь 35-летия Победы над 
фашистской Германией.

Да, немало за свою жизнь хорошего 
и полезного совершил этот удивитель-
ный человек! Думаю, вы заметили, что 
я писала о нашем герое в настоящем 
времени? Знаете, я считаю, что вели-
кие люди не умирают. Они живут, пока 
память о них жива, пока их труды пе-
редаются последующим поколениям. 
Это и называется настоящей историей, 
которую вы должны нести у себя в серд-
цах, в памяти и передавать своим детям 
и внукам. И такая история складывается 
только из настоящих людей. Я считаю 
своим беззаветным долгом честно не-
сти подвиг этого человека через года 
и века, и вас призываю любить и не-
сти память о своих родных и близких. 
Пишите о них, рассказывайте, а глав-
ное, помните. Создавайте настоящую 
историю.

Кристина Ткаченко, 
внучка В. И. Муравьёва
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Уже шестой год проводится главный 
форум Дальнего Востока – «Амур». 
В 2022-м прошло три смены: дальне-
восточное здоровье, дальневосточная 
семья и… всероссийская смена «Бизнес-
на-Амуре». Если раньше упор шёл на со-
циальные проекты, то в этот раз цель 
для участников – заработать денег.

Шарголь. На территорию плавно вка-
тываются автобусы с участниками, ко-
торых встречают нанайскими песнями 
и танцами, а рядом ходит и обнимается 
Буруня – маскот форума. Следующий 
шаг – это нетворкинг, знакомство в игро-
вой форме со всеми, кто будет окружать 
тебя всю следующую неделю. Вечером 
уже зовут на первый концерт, открытие 
форума совместно с его директором 
Максимом Косенко. Если для участни-
ков, которые приехали «пустыми», это 
была возможность отдохнуть, то для тех, 
кто ехал с проектом на грантовый кон-
курс Росмолодёжи, это была трудная, 
нервная «Амурская ночь», где дораба-
тывались презентации и выступления.

Следующий день уже начал показы-
вать, зачем люди тут находятся: поя-
вилась первая образовательная часть, 
погружающая в предпринимательство. 
Для «грантовиков» это едва ли не самый 
эмоциональный день – защита проекта 
перед экспертами Росмолодёжи.

Если представить «Амур» как диа-
грамму, то 50 % – это «образовалки»,  
40 % – работа над проектом и остав-
шиеся 10 % – это свободное время. 
Что можно успеть в этом промежутке? 
Покататься на яхте, пострелять из лука 
и лазертага, сдать ГТО или нарисовать 
картину, ну или поспать. Из этой же ди-
аграммы выходит, что работы много, 
а отдых в остатке. В этом дополнитель-
ная сложность форума: ты постоян-
но недосыпаешь, постоянно голоден, 
но при этом равносильно хочешь полу-
чить результат. Ложишься в 5 утра, про-
сыпаешься в 7, но это того стоит.

День четвёртый. Экватор смены. 
Максимум работы над проектом, с груп-
пой и над личным рейтингом. 

Отсюда по порядку: каждый готовит 
свой проект, который он будет моне-
тизировать и с которым уедет в боль-
шую жизнь. Есть группы по интересам: 
те, у кого есть бизнес и желание его 

развить; есть и те, кому ещё предстоит 
определиться, а также группа, монети-
зирующая хобби. Всего групп по инте-
ресам 10. А есть личный рейтинг – это 
топ участников, получающих баллы – 
«амуркоины» – за выполнение заданий. 
Пример заданий: опишите цель проекта 
на 1 год, 3 года. Или снимите видео-тур 
по Шарголи.

Предпоследний день условно можно 
назвать «краш-тест». Задача участни- 
ков – пройти как можно больше экспер-
тов и получить как можно больше об-
ратной связи по проекту. Задача экспер- 
тов – максимально придраться к проек-
ту, «разбить» его, чтобы разглядеть все 
возможные пробелы. Как сказала Ася 
Ефимова, главный модератор форума: 
«Это больно, обидно, но полезно».

Последний день форума – это пре-
зентация своего проекта не только для 
экспертов, но и для участников «Амура» 
на фестивале «Амурэкспо», прямо 
в Шарголи. 

Я узнал, что презентую проект бук-
вально за час, но я был рад. Быстро под-
готовил станцию по обучению медиа, 
давал уроки съёмки на телефон и заод-
но рассказал про свою задумку киносту-
дии, с каждым следующим экспертом 
презентация проекта менялась.

Этот же день – подведение итогов 
и грантового конкурса, и личного рей-
тинга, и конкурса «Человек Амура», 
в котором победил видеооператор 
форума. «Амур» закрыли выступле-
нием группы «21», фаершоу, фейер-

верком и голограммой-анимацией 
«Бизнес-на-Амуре». 

Что даёт «Амур»? Он даёт понимание 
социальных проектов. Ты начинаешь 
смотреть на вещи по-новому. Ты уже 
смекаешь, что будет работать, а что 
нет, чувствуешь запрос людей. Этот фо-
рум – это сильные эмоции и мотивация. 
Самый большой плюс «Амура» – он даёт 
цель, к которой ты начинаешь идти.

«Люди были с тобой на одной волне, 
все увлечены одним делом – предпри-
нимательством. Ещё замечательно, 
что после лекции можно было рас-
слабиться и сразиться друг с другом 
в бамперболе, пострелять друг в дру-
га из лука, расслабиться перед полу-
чением следующих знаний. Мне очень 
понравилось на “Амуре”, планирую при-
ехать ещё раз, хоть на все 3 смены», –  
поделился Дмитрий Насонов, студент 
ФКТ.

«На “Амуре” особая атмосфера, пре-
красные люди и невероятной красоты 
природа. Всё это мотивирует тебя 
ставить большие цели и достигать 
их!» – добавляет Марьям Мирзоева, 
студентка ФЭУ.

Владислав Куряев, 
студенческий медиацентр
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«Это больно, обидно, но полезно»: как прошёл  
«Бизнес-на-Амуре»



С целью оказания помощи военнос-
лужащим и мобилизованным граж-
данам, а также их семьям и гражда-
нам, испытывающим тревогу, на базе 
Комсомольского-на-Амуре государ-
ственного университета продолжает 
активную работу штаб #МЫВМЕСТЕ. 
В рамках деятельности штаба была по-
лучена гуманитарная помощь от студен-
тов и преподавателей Колледжа КнАГУ. 

В штаб были переданы предметы 
одежды (термобельё, перчатки, носки, 
нижнее бельё), личной гигиены (по-
лотенца, салфетки влажные, перекись 
водорода, гигиенические прокладки, 
мыло, шампуни), продукты питания (ту-
шёнка, шоколад, печенье), батарейки 
и др.

«Мы сразу откликнулись на объявле-
ние о начале работы штаба в КнАГУ. 
У многих ребят родные находятся 
на территории проведения специаль-
ной военной операции или мобилизо-
ваны. Поэтому мы, объединившись, со-
брали денежные средства на покупку 
необходимых товаров и сегодня пере-
дали всё в штаб», – рассказали студен-
ты колледжа.

Штаб КнАГУ и руководство вуза бла-
годарят студентов групп 9ССт-1, 2ТМт-1, 
Елизавету Симпелеву, старосту группы 
0МСт-1, и Екатерину Тараканову, сту-
дентку группы 2ССт-1, а также препо-
давателей колледжа И. В. Коныреву,  
Е. А. Малых, В. В. Свидерскую,  

К. Г. Пахотину, А. Н. Мигунову 
за активную гражданскую позицию. 
Отметим работу психолога колледжа  
П. Т. Кривомазова.

Напоминаем, что активисты штаба 
КнАГУ принимают и обрабатывают за-
явки для выполнения адресной (быто-
вой) помощи семьям военнослужащих 
и мобилизованных граждан; оказывают 
психологические консультации; обеспе-
чивают сбор гуманитарной помощи. 

Любой желающий может обратиться 
за помощью по данным контактам:
1. по телефонам горячей линии 

Психологической службы КнАГУ 
(ауд. 320а/1):

• городской тел.: +7(4217)241-200; 

• сотовый: +7(963)829-06-00;
• сотовый: 8(924)227-34-17 (психолог 

колледжа П. Т. Кривомазов);
2. по телефону +7(4217)241-125 

(проректор по ВР и РМ Татьяна 
Евгеньевна Наливайко, ауд. 235/1).

Приглашаем для участия в проекте 
опытных волонтёров и всех неравно-
душных, желающих оказать помощь 
в его реализации.

Юлия Осинцева
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